

Le discernement doit être de mise quand il s'agit du recours aux groupes privés, aux organisations régionales ou aux Nations-Unies : tout dépend des circonstances propres à chaque cas. Les organisations non gouvernementales peuvent également jouer un rôle utile.

L'intervention dans un conflit interne soulève la question de la souveraineté nationale. Toutefois, en acceptant un certain nombre de codes et de régimes internationaux comme la Déclaration universelle des droits de l'homme, l'Acte final de la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe (CSCE) et les dispositions du Traité sur les Forces nucléaires à portée intermédiaire (FNI) en matière de vérification, les États ont reconnu qu'il était dans leur intérêt de partager la responsabilité et, jusqu'à un certain point, de renoncer à une partie de leur souveraineté. Il faudrait aux Nations-Unies un système de pré-alerte des tensions sociales pour pouvoir apaiser efficacement les conflits internes. Voilà un autre point qui serait extrêmement délicat du point de vue des États membres, mais les renseignements non confidentiels, comme ceux dont dépend le BCRI dans le domaine politique, pourraient suffire à la mise sur pied de pareil système. Faits en main, le Secrétaire général pourrait exercer une diplomatie préventive "douce" et indiquer aux parties dans quelle mesure, si elles le souhaitent, l'ONU pourrait intervenir pour résoudre la crise.

#### 1. Thèse

Si elles veulent pouvoir limiter les risques de guerre, que ce soit lors de différends internationaux ou nationaux, les Nations-Unies doivent pouvoir compter sur une "mémoire institutionnelle" bien plus riche qu'elle ne l'est actuellement, surtout si elles devaient décider de mettre l'accent, non plus tant sur la gestion des crises, mais sur leur prévention. Il y a un certain temps déjà que l'ONU s'intéresse aux conflits internes. Pour envisager ce qu'il est possible et souhaitable de faire à l'avenir dans ce domaine, il faut absolument savoir ce qui a été fait par le passé et comment cela a été fait. À cet égard, il serait possible et même souhaitable de se servir d'ordinateurs pour consigner et retracer les expériences passées dans ce domaine.